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本报讯（记
者 夏韵）5月15

日，本报5版刊发

《雪松“个高臂长”挡采

光 修剪方案提了十年难实施》报

道，反映真金路250弄万里真金苑小

区24号楼前四棵雪松树因十多年没

修剪，严重影响居民家中的通风采

光，其发达的根系更疑似动摇居民

楼根基，导致地砖墙壁开裂，给居住

安全埋下隐患。报道刊出后，万里街

道向“新民帮侬忙”反馈，小区新一届

业委会正在改选中。届时，将督促业

委会对雪松树修剪开展征询。

万里街道相关工作人员回应，

四棵雪松属于全小区业主共有，加

之多幢居民楼不断有新老业主搬

出迁入，因此原先征询已无效。推

进大树修剪应当在新一届业委会成

立后重新向全体业主征询。若此届

业委会长期无法成立呢？对于记者

的担忧，街道方面回复，一旦发生此

情况，将由属地万里名轩居委会和

万里街道城市运行管理中心帮助推

进，并及时主动告知业主具体进

展。针对雪松树哪个季节适宜修

剪，工作人员表示，经询问区级绿化

部门，明确最佳时间为春夏之际。

从业超40年的园林专家陈新

告诉记者，早年不少住宅小区大量

栽种雪松、香樟等，这些树种生长

速度较快，现在来看并不适合种植

在小区内。万里真金苑24号楼前

的几棵雪松紧贴单元楼，“个高臂

长”给居民生活带来困扰，同时定

期修剪或移栽也是一笔花费，尤其

移栽费用更高。“成活率也是问

题。”陈新表示，雪松树胸径超过

10厘米的，不建议移栽，施工难度

大，绿化工人稍微“失手”就可能导

致大树死亡。他认为，雪松树等常

绿树种更适合远离住宅区种植，树

形优美，巨大树冠很具观赏性，并

不适合频繁修剪。为此，陈新希

望，相关部门能否出

台住宅小区

树木种植指南，指导

小区选择合适树

种，从根源上杜

绝“雪松

之困”。

雪松树修剪将开展小区征询
园林专家：住宅小区应种植更合适的树种

光线暗
上楼手脚并用

走进广延路49弄小区，几幢

红色的老洋房特别显眼，4号楼就

是其中一幢。在4号楼的外墙上，

有一个“百年楼”的铭文。门口的

展示板上是“历史简介”：该楼建于

1925年，房屋为砖混结构三层大

楼，坐北朝南，矩形门窗，红砖清水

外墙，红瓦双坡顶，开棚式老虎

窗。该处建筑历经抗日战争、解放

战争，解放后由市团校接收。

据介绍，由于年代久远，房屋

结构严重老化，室内地板朽烂，屋

面渗水，2020年“美丽家园”工程

对房屋进行了修缮，居民生活环境

得到大幅改善。“经过修缮后房子

各方面设施确实改善了不少，但是

没有过道灯一直是困扰我们的大

难题。”居民吉女士说，自己住在楼

里几十年了，房子楼道内一直没有

灯，上下楼非常不便。

下午5点半，尽管外面天色还

很亮，但记者走进4号楼发现，楼

道内光线已经变得非常昏暗，也

没有任何照明。该楼共有3层，

楼道是木制楼梯，从一楼到二楼

有18级台阶，光线不好的情况下

很容易绊倒，只能紧抓扶手慢慢

往上挪。从二楼到三楼光线更加

昏暗，楼梯也变得更陡，坡度达到

近60度，每块木板的宽度也仅有

成人半个脚掌那么宽，记者只能

打开手机手电筒，借助灯光照明

才能爬上去。

吉女士家就住在3楼，她坦言

自己回家时，楼道内漆黑一片，上

楼时都提心吊胆，真的是手脚并用

才能爬回家。住在二楼的施阿姨

已经70多岁了，双腿都曾经骨折

过，爬楼更是艰辛无比。“没有灯看

不见，爬楼实在是太辛苦了，上个

二楼都要花上好几分钟。”施阿姨

说，楼内8户人家，不少都是老人，

摸黑上下楼都是颤颤巍巍、磕磕绊

绊，真的是“步步惊心”。隔壁一位

快90岁的老邻居，实在觉得爬楼

太不方便，只好搬到外面住了。

总卡壳
解困没有进展

“其实，只要在楼道内装几个

感应灯，我们人一进楼灯就亮，上

下楼也就方便多了。”居民们无法

理解，这么简单的诉求，为何就一

直无法实现呢？不光是4号楼，广

延路49弄小区内还有三栋老洋

房，分别是1号楼、2号楼、7号楼，

都是同一批的百年老楼，也都面临

着同样的困境。但小区内其他居

民楼，则不存在这个问题，均安装

有楼道灯。

记者在四幢楼都走了一圈，格

局大体差不多，都是三层楼房，住

户数量略有不同，少的七八户，多

的十几户。所有的楼道均没有安

装楼道灯，只能摸黑上下楼。有居

民为了照明，只好在自家门口安装

了电灯，但也只能是走到自家门口

后才能打开开关。居民们告诉记

者，他们也曾多次向相关部门提出

在楼道内装灯的需求，但因为各种

各样的原因，一直没有装成，也只

能年复一年无奈地摸黑爬楼。“小

小的一盏楼道照明灯，美丽家园

改造的时候没有装；后来又说没

有公用电表没法装，装了公用电

表后还是没有装。”吉女士讲，关

于装灯问题，她向相关部门多次

反映，居委会、物业等也都跟进过

此事，但都是一再“卡壳”，没有任

何实质性进展。

记者看到，每幢老洋房的电

表箱内，除了每户人家的电表外，

确实均配有一个公用电表。“还是

电力公司在换表时配上的，现在

也成了摆设。”话至此处，居民们

连连摇头。

无产权
装灯如何解决？

老洋房的楼道灯为何一直无

法安装？记者询问小区物业、居委

会等。小区物业负责人解释，老洋

房无法安装楼道灯的关键难题，在

于这几幢楼的性质比较特殊。“这

4幢老洋房的产权属于第三方产

权，我们物业只是代为管理。”该负

责人表示，老洋房内的住户均没有

产权，只有使用权，物业公司每月也

只是受产权方委托，代为管理收取

租金。“相比小区其他居民楼，这4

幢老洋房都没有公共维修基金的，

所以也就没办法安装公用电灯。”

居委会工作人员回复，关于楼

内居民的装灯需求，也曾向街道等

部门反映过情况，但也确实因为大

楼产权等方面的原因，导致事情一

直无法落实。那么，因为没有公共

维修基金，就不能装灯了吗？对

此，居委会和物业部门反馈，考虑

到居民的实际需求，他们提出了相

关的解决方案：一是从某户居民家

中接线，安装楼道感应灯；二是楼

内居民协商设立公共资金账户，用

于公共电表的费用支出。而关于

最终的解决方案，居委会还在牵头

组织各方进行协调沟通。

楼道灯究竟能不能装？什么

时候能装上？“新民帮侬忙”将继续

关注。 本报记者 李晓明

白天光线暗楼梯窄且陡
老人爬楼“两眼一抹黑”
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近百年历史的老洋房过道内长期无灯照明
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静安区广延路49弄4号楼多位居民近日向
“新民帮侬忙”求助，他们住的是一幢有着近百年
历史的老洋房，但长期以来，楼内没有安装过道
灯，居民们上下楼是“两眼一抹黑”，尤其对行动
不便的老人来说存在较大安全隐患。对此，居民
们很是不解：老洋房点亮一盏灯，为啥这么难？！


